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NOTE AU LECTEUR 

Les documents publiés au cours des premières années du Plan d'action Saint-Laurent par 
le personnel scientifique de la Direction Écotoxicologie et écosystèmes découlent de 
travaux de recherche réalisés avant l'instauration du Plan d'action Saint-Laurent. Par 
contre, d'autres documents produits en 1993, mais publiés ultérieurement, n'ont pas été 
inclus dans la liste des publications qui suit, y compris pusieurs articles scientifiques qui 
n'ont été soumis qu'en 1994. 



AVANT-PROPOS 

Le Centre Saint-Laurent est un centre de recherche et développement 
environnemental d'Environnement Canada. Depuis sa création en 1988, il 
réalise entre autres des activités à caractère scientifique et technique dans le 
but de prioriser les interventions environnementales en matière de dépollution, 
de prévention, de conservation et de protection du Saint-Laurent. 

Entre 1988 et 1993, le Centre Saint-Laurent réunissait un groupe d'experts 
sous quatre directions : la Direction Écotoxicologie et écosystèmes, la Direction 
Eaux intérieures, la Direction Développement technologique et la Direction 
Connaissance de l'état de l'environnement. 

Durant ces cinq années, la Direction Écotoxicologie et écosystèmes s'est 
appliquée à mieux connaître la problématique de contamination du fleuve entre 
Cornwall et Québec. Le présent document constitue un répertoire des publica-
tions et communications reliées aux activités scientifiques de cette direction et 
aux travaux de collaboration de ses principaux partenaires. 

Les programmes et projets de recherche ont été effectués en partenariat avec 
les différents paliers de gouvernement, le secteur privé, les universités et les 
centres de recherche dans le cadre du Plan d'action Saint-Laurent, un plan 
concerté des gouvernements du Canada et du Québec pour protéger, conser-
ver et restaurer la qualité des écosystèmes du Saint-Laurent. 

Le Centre Saint-Laurent a accueilli - et accueille présentement - des 
chercheurs universitaires jusqu'au niveau post-doctoral. Le fait que le Centre 
Saint-Laurent soit en mesure d'encadrer des projets de recherche de haut 
calibre témoigne qu'en dépit de sa création récente, il a rapidement acquis une 
réelle expertise en sciences de l'environnement. 

FOREWORD 

The St. Lawrence Centre is an environmental research and development 
centre of Environment Canada. Since its establishment in 1988, some of the 
Centre's scientific and technical activities have aimed at prioritizing environ-
mental cleanup and pollution prevention operations in order to conserve and 
protect the St. Lawrence River. 

From 1988 to 1993, the St. Lawrence Centre brought together a group of 
experts under four branches: the Ecotoxicology and Ecosystems Branch, the 
Inland Waters Branch, the Technology Development Branch, and the 
Knowledge of the State of the Environment Branch. 

Over these five years, the Ecotoxicology and Ecosystems Branch worked to 
better understand the problem of contamination of the St. Lawrence between 
Cornwall and Quebec City. This report constitutes a directory of the publica-
tions and communications resulting from the scientific activities of the EEB and 
the collaborative efforts of its principal partners. 

The research programs and projects were carried out with our partners at 
various levels of government, along with the private sector, universities and 
research centres as part of the St. Lawrence Action Plan, a joint initiative of the 
federal and Quebec governments to protect, conserve and restore the quality 
of St. Lawrence ecosystems. 

The St. Lawrence Centre has welcomed, and continues to welcome, university-
level and post-doctoral researchers. That it is able to oversee research projects 
of such high calibre is a testament to the fact that, despite its young age, the 
St. Lawrence Centre has rapidly acquired a genuine expertise in environmental 
sciences. 
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